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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Убойный цех для переработки мяса домашнего северного оленя построят в поселке 
Тухард 

Местом размещения убойного цеха для переработки домашнего мяса северного оленя 
станет поселок Тухард сельского поселения Караул. 

«Логика здесь проста: на месте есть всё, энергетика близко, и очистные сооружения 
построены. На транспортировку и затраты по электроэнергии мы готовы предоставлять 
субсидии. На мой взгляд, это даст перспективу развития поселка, обеспечит производство 
кадрами», – рассказал глава Таймыра Евгений Вершинин в интервью «Авторадио-Дудинка». 
Он также добавил, что после получения положительного опыта в Тухарде разместить 
аналогичный цех планируется и в поселке Носок. 

Евгений Вершинин рассказал также, что сейчас идет выбор между поставщиком 
оборудования из дальнего зарубежья и отечественным производителем. «С одной стороны, 
обращаться за технической поддержкой было бы логичнее к нашему производителю, с другой 
– качество оборудования, которое сегодня отечественный производитель предлагает, 
немного отстает от современных требований. Необходимо выбрать вариант, который 
позволит снизить первоначальные затраты, но в то же время получить качественный продукт. 
Наши финские партнеры предлагают возить в Финляндию специалистов для обучения. 
Затратную часть берут на себя. Но мы понимаем, что нужно людей закрепить на месте – если 
у нас появились кадры, они должны оставаться здесь же, работать, передавать знания и 
появляющиеся наработки», – отметил глава Таймыра. 

Как сообщал «Таймырский телеграф», финская компания «Косметос групп» 
презентовала в правительстве Красноярского края проект завода по переработке мяса дикого 
и домашнего северного оленя. Она уже открыла аналогичные производства на Камчатке, 
Чукотке и Ямале. В целом руководство Красноярского края одобрило проект финской 
компании. К следующему совещанию финны должны представить уточненный план. 

Завод по переработке оленины на Таймыре запустят уже в 2020 году. 
«Таймырский телеграф» 

 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Народный ансамбль песни и танца народов Севера «Хэйро» отмечает 50-летие 

Торжества по случаю 50-летия визитной карточки Таймыра собирают сотни людей. 
Уникальность «Хэйро» – в исполнении песен на исконных языках коренных народов Таймыра, 
в танцах, пронизанных северной культурой, и костюмах, которые минимально стилизованы 
для сцены и даже сегодня изготавливаются из аутентичных материалов (кожи и меха), 
привезенных из тундры. В коллективе задействованы представители всех пяти коренных 
этносов Таймыра: нганасаны, долганы, эвенки, энцы и ненцы. И это тоже играет свою роль в 
популяризации культуры и традиций народов Крайнего Севера. 

Официальный праздник с поздравлениями и чествованием юбиляров прошел в 
Городском доме культуры Дудинки – месте, где зародился ансамбль и где по сей день 
артисты репетируют и ставят свои номера. Руководителю «Хэйро» Галине Чернышевой 
вручили почетную грамоту министра культуры Красноярского края. Коллектив получил 
грамоты, благодарственные письма и приветственный адрес от депутатов Законодательного 
собрания региона, районного Совета депутатов, главы Дудинки, управления культуры 
администрации муниципального района, региональной Ассоциации коренных малочисленных 
народов севера Красноярского края и т.д. В коллективе работают 20 человек. Среди них 
танцоры и вокалисты, хормейстер и балетмейстер. 

«Сегодняшний состав «Хэйро» молодой, – рассказала директор Городского дома 
культуры Дудинки Рита Невелева. – При этом все участники его с хорошим образованием, 
люди, проявляющие себя в разных сферах жизни, не только в творчестве: есть юрист, 
спортсмены, активисты в области политики и, конечно, педагоги, которые передают свое 
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мастерство, учат новое поколение вокалу и хореографии. В ансамбле работают сразу две 
семейные пары, а у многих участников по двое, трое и даже четверо детей!» 

Статус Таймырского народного ансамбля песни и танца народов Севера «Хэйро» 
присвоили в 70-х годах прошлого века, а в 2018-м его признали заслуженным коллективом 
народного творчества Российской Федерации. 

За всю историю существования визитной карточке Таймыра аплодировали в 
Соединенных Штатах Америки, во Франции и Италии. Очень часто артистов можно увидеть 
на значимых мероприятиях в Красноярске. Всегда в гастрольном списке коллектива и 
Норильск, жарко принимающий любимых артистов. 

В преддверии юбилея в Дудинке прошел молодежный фестиваль «Хочу в Хэйро», в 
котором участвовали 10 творческих коллективов, а представители ансамбля-юбиляра были в 
жюри. Также в течение месяца проходят и еще планируется масса мероприятий с участием 
артистов. Ближайшее из них – этнофествиаль «Большой Аргиш», который стартует в Дудинке 
16 ноября. В 15.00 в Городском доме культуры пройдет открытый городской фестиваль 
северного танца «Хэйро», куда приглашаются все желающие. 

«Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Размещение крупногабаритного мусора в черте Норильска обсуждают в 
администрации города. 

Схему работы с определением, созданием и внесением в специальный реестр мест для 
крупногабаритного мусора отрабатывает сейчас управление городского хозяйства 
администрации Норильска. Заняться этой работой предписывает одно из последних 
постановлений правительства. 

На территории Норильска эта категория отходов успешно складируется и вывозится, но 
дополнительные меры по систематизации и приведению в порядок отдельных элементов 
этого процесса должны быть приняты, считают специалисты. 

По словам начальника управления городского хозяйства администрации Константина 
Купреенко, следует определить места для складирования, вид складирования – огороженные 
площадки или специальные контейнеры, расположение на территории и саму территорию 
обслуживания. Некоторые управляющие компании Норильска уже подали в управление 
городского хозяйства документы для отведения площадок под складирование 
крупногабаритного мусора. 

До настоящего времени строительные отходы, старую мебель, бытовую технику и 
многое другое норильчане по привычке сваливали возле подъездов. Управляющие компании 
и уполномоченные организации до сих пор собирали его вручную при помощи погрузчика и 
самосвала. С некоторых пор - после изменений в законодательстве - этот хлам вывозят 
специальные операторы, которые даже приобрели специализированные автомобили с задней 
загрузкой больших контейнеров. 

По словам Константина Купреенко, работы в этой области предстоит много, поскольку 
требуется не только определиться с местом хранения, но и с типом контейнеров и 
расположением площадок. Этот вопрос по существующей практике следует обсудить и с 
собственниками жилья, и с управляющими компаниями. Отдельно придется решать вопрос 
приобретения новых мусорных контейнеров, возможно, участием в краевой программе 
финансирования. 

Так или иначе, по мнению специалистов, вопрос с размещением и обслуживанием мест 
для хранения крупногабаритного мусора будет решён не раньше следующего лета. 

«Заполярная правда» 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Владимир Потанин награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени 

Президент России Владимир Путин подписал указ о награждении орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени президента «Норникеля» Владимира Потанина. Награда 
вручена за большие заслуги перед государством и многолетнюю добросовестную работу. 

Глава государства наградил еще ряд выдающихся россиян. Так, гендиректор общества 
спортивных единоборств «Отечество» Борис Ротенберг удостоен ордена Александра 
Невского за заслуги в развитии физической культуры и спорта, активную общественную 
деятельность, говорится в указе главы государства. Также орденом Александра Невского за 
заслуги в развитии отечественной культуры и искусства награжден композитор, член 
Международного союза деятелей эстрадного искусства Игорь Крутой. 

За мужество и героизм, проявленные при осуществлении длительного космического 
полета на Международной космической станции, звание Героя России присвоено космонавту-
испытателю Сергею Прокопьеву. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Губернатор Александр Усс предложил существенно увеличить расходы бюджета на 
улучшение качества жизни в крае 

Губернатор края Александр Усс внес пакет поправок в проект бюджета региона на 
ближайшие три года под рабочим названием "Енисейская Сибирь: Новое качество жизни". 
Основанием для поправок стало финансовое положение края, которое удалось существенно 
улучшить в 2019 году. Прирост по доходам достиг рекордных значений – 30 млрд рублей, за 
счет чего удалось беспрецедентно нарастить и расходную часть бюджета (составит 254,5 
млрд рублей).  Впервые за последние почти 10 лет краевой бюджет принят без дефицита. 
Долг региона перед коммерческими банками в течение года снижен на 20 млрд рублей. 

Этому способствовала благоприятная конъюнктура на мировых сырьевых рынках, 
взвешенная бюджетная политика краевой власти на протяжении последних лет, качественная 
работа Губернатора и Правительства края с федеральным центром, эффективные 
переговоры с предприятиями – крупными налогоплательщиками, а также взаимодействие с 
муниципалитетами по наращиванию их собственных доходов. 

Как отметил в выступлении Александр Усс, в настоящее время главная задача – 
повышение качества жизни людей, в первую очередь в территориях нашего края. "Этот год 
мы объявили Годом территорий, и последующие годы, я надеюсь, тоже", – подчеркнул 
Губернатор. 

Бюджетные поправки Губернатора касаются сфер, напрямую влияющих на качество 
жизни людей, – это образование, здравоохранение, культура и спорт, транспортная 
инфраструктура, благоустройство территорий. Александр Усс инициировал дополнительное 
строительство еще пяти сельских школ в Манском, Большемуртинском (две школы), 
Ирбейском и Абанском районах в ближайшие три года. 

Особое внимание Губернатор уделил образованию сельской молодежи и подготовке 
специалистов на селе. Поэтому в число его предложений вошла реконструкция 
сельскохозяйственного техникума в Уяре, в том числе строительство нового общежития, а 
также современного сельскохозяйственного техникума в Шушенском. 

В Красноярске глава региона предложил построить на острове Отдыха комплекс зданий 
для размещения хореографического колледжа – единственного в крае профессионального 
образовательного учреждения, которое готовит будущих артистов балета, а также начать 
строительство нового здания Мариинской гимназии. 

На развитие здравоохранения в регионе в следующем году планируется направить 17,6 
млрд рублей. Несмотря на уже имеющийся объем расходов и обширные планы по развитию 
отрасли, Губернатор выдвинул ряд существенных инициатив, которые положительно 
отразятся на качестве оказания медицинских услуг жителям края. 
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В их числе продолжение программы стажировки красноярских медиков за 
границей, увеличение времени их пребывания за рубежом. "Это должен быть не медицинский 
туризм, а относительно длительное пребывание – три месяца, год, а может, и более, с 
реальными результатами по возвращении. Мы будем увеличивать финансирование на такие 
стажировки, а также приглашать зарубежных специалистов для краткосрочной работы здесь. 
Думаю, это вполне оправдано. Почему мы можем пригласить тренера футбольной команды, а 
вот медика, который спасает жизнь, мы оплатить не можем? Это неправильно, и мы 
намерены это серьезно исправить", – заявил Александр Усс. 

Для обеспечения кадрами сельских территорий Губернатор поручил выделить 
дополнительные "подъемные" средства врачам узких специальностей, чтобы привлечь в 
малые города до 100 специалистов. 

Кроме того, Александр Усс передал на рассмотрение депутатам проект "Мобильный 
сельский врач", нацеленный на приобретение транспорта для сельских докторов, 
обслуживающих несколько поселений. "В следующем году мы планируем купить 25 
автомобилей, опробовать эту систему, затем приобретать такое количество ежегодно. Если 
это повысит мобильность и скорость реагирования на вызовы, приведет к качественным 
изменениям в лучшую сторону, мы можем увеличить приобретение таких автомобилей 
кратно", - пояснил Губернатор. 

Глава региона особо отметил важность увеличения в два раза государственного заказа 
на подготовку медицинских сестер и фельдшеров, что позволит сверх плана готовить до 300 
специалистов в год. 

Губернатор также подчеркнул значимость культурной составляющей жизни на селе. Для 
ее поддержания Александр Усс поручил дополнительно реконструировать в территориях до 
10 сельских библиотек ежегодно, а также вдвое увеличить объем финансирования на 
строительство и ремонт домов культуры в поселениях. "Конечно, наши селяне это заслужили 
и заслуживают гораздо большего", – сказал глава региона. 

Больше средств, по мнению Губернатора, необходимо выделять на строительство и 
ремонт региональных дорог, а также на благоустройство территорий. "Мы готовы выделить из 
краевого бюджета по программе "Комфортная городская среда" от 500 миллионов до 
миллиарда рублей дополнительно на благоустройство в территориях. Помимо выделения 
денег, нам нужно включить в этот процесс самих людей, депутатов муниципальных 
образований, глав местного самоуправления", – уточнил Александр Усс.     

Правительству края поручено дополнительно к 14 млрд рублей дорожного фонда 
дополнительно направить миллиард рублей на строительство и ремонт региональных дорог с 
возможностью при следующей корректировке бюджета добавить еще до одного миллиарда 
рублей. 

Помимо задач развития дорожной сети, Александр Усс обозначил планы по обновлению 
пассажирского речного флота на Енисее, парка судов региональной авиации, объединению 
аэропортов Черемшанка и Емельяново. 

В завершение выступления Губернатор поделился планами о дальнейшей реализации 
комплексного инвестпроекта "Енисейская Сибирь". "Мы рассчитываем в первом квартале 
2020 года принять решение по региональным инвестиционным проектам, входящим в КИП, и 
в следующем полугодии стартуют по меньшей мере пять крупных проектов, такие как 
"Медвежий ручей", "Арктик палладиум" на Севере, "Полюс золото" и ряд других", – уточнил 
Александр Усс. 

«Красноярский край» 
 

В Красноярском крае на 6,8 млрд рублей будет увеличен фонд оплаты труда. Об этом 
сегодня на брифинге заявил Губернатор Красноярского края Александр Усс. 

«Когда мы планировали наши расходы на будущий бюджетный период, исходили из того, 
что главной задачей является повышение качества жизни людей», — подчеркнул глава 
региона. 

По словам Александра Усса, в Красноярском крае фонд оплаты труда бюджетников 
вырастет на 6,8 млрд рублей. 
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Особое внимание будет уделено людям, нуждающимся в соцподдержке. «У нас 
значительная часть людей, которые с трудом удовлетворяют элементарные потребности, 
имеется в виду и медицинское обслуживание, и приобретение лекарств, и оплата 
коммунальных услуг. Поэтому мы по-прежнему будем удалять очень большое внимание 
социальной поддержке слабозащищенных людей». 

В Красноярском крае действует более 200 мер социальной поддержки, многие из 
которых действуют только в нашем регионе. 

Губернатор сказал, что объём финансирования мер соцподдержки будет увеличен с 25 
до 30 млрд рублей. 

НИА Красноярск 
 

Красноярским муниципалитетам увеличат поступления от налога на прибыль 
Муниципалитеты в Красноярском крае смогут получить дополнительные 5% от налогов 

на прибыль и 50% доходов от упрощенной системы налогообложения. Об этом сообщил 
губернатор Красноярского края Александр Усс на брифинге 13 ноября. 

«Да, под это подводятся дополнительные расходные обязательства, но этот тренд — 
больше финансовых возможностей с большей ответственностью — мы будем продолжать» — 
цитирует «Интерфакс» слова Усса. 

Предложение о перераспределении доходов краевое заксобрание рассмотрит в рамках 
чтения проекта регионального бюджета на следующий год. 

РБК 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин рассказал об избежавшей рецессии российской экономике. Путин согласился с 
тем, что нынешние темпы развития российской экономики недостаточны 

Властям России удалось сдержать экономику России от сползания в рецессию. Об этом 
на саммите БРИКС в Бразилии заявил президент России Владимир Путин, передает ТАСС. 

Выступая перед участниками форума БРИКС, глава российского государства отметил, 
что ситуация в мировой экономике остается сложной. «Сказалось и применение 
недобросовестной конкуренции в мировой торговле: односторонние санкции, процветает 
протекционизм», — отметил Путин. 

«В России мы многие годы проводим сбалансированную макроэкономическую политику, 
ответственно относимся к государственным финансам, поддерживаем стабильность 
банковского и кредитного рынков. Стремимся содействовать укреплению ключевых секторов 
экономики. Благодаря этому удалось избежать сползания в рецессию», — добавил президент 
России. 

При этом президент отметил, что в руководстве страны не считают достаточными 
нынешние темпы. А потому, как отметил Путин, в России власти стараются создать 
максимально комфортные условия для новых капиталовложений. «Настойчиво работаем над 
упрощением регуляторных норм, выстраиваем современную инфраструктуру». 

Путин отметил, что по итогам I квартала объем вложений иностр инвесторов в ОФЗ 
увеличился на $4 млрд 

 РБК 
 
В России создали систему предупреждения угроз национальной безопасности 

В России была создана система по сбору данных для оценки состояния национальной 
безопасности и выявления кризисных ситуаций и негативных тенденций. Об этом сообщает 
«Интерфакс» со ссылкой на пресс-службу аппарата Совета безопасности России. 

Представители ведомства рассказали, что секретарь Совбеза Николай Патрушев 
провел заседание межведомственной комиссии по проблемам стратегического планирования. 
На встрече были рассмотрены меры по улучшению системы мониторинга состояния 
национальной безопасности. 
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Также были затронуты вопросы организации мониторинга на уровне 
федеральных округов и моделирования развития кризисных ситуаций, в том числе с 
использованием искусственного интеллекта. 

«Газета» 
 
Песков: 31 декабря надо работать и нечего дискутировать 

В среду пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков заявил о неуместности ведения 
дискуссий о признании 31 декабря выходным днем, передает "Интерфакс". 

"Вы знаете, здесь нечего дискутировать. Собственно, в этом году принято такое решение 
— этот день рабочий. Надо работать в этот день. И об этом было объявлено 
заблаговременно", — сказал Песков. 

На вопрос о том, что он думает о возможности перенести один из выходных с январских 
праздников на 31 декабря, Песков сказал: "Здесь нет предмета дискуссии". 

Вести 
 

Россиян предупредили об опасности «синдрома отсутствия отпуска» 
Регулярный отказ от отпуска или его перенос на следующий год может повлечь за собой 

опасные последствия, в том числе «синдром отсутствия отпуска». 
Таким мнением поделился главный внештатный специалист столичного департамента 

здравоохранения по первичной медико-санитарной помощи взрослому населению Андрей 
Тяжельников, передает агентство «Москва». 

Без полноценного отдыха организм человека становится более уязвимым для любых 
заболеваний и депрессии, считает Тяжельников. В частности, начинают страдать 
пищеварительная, нервная и сердечно-сосудистая системы, а также отдельные органы. 

«Тревожным симптомом является неумение расслабиться после рабочего дня. 
Некоторым нужен какой-то допинг — алкоголь, например», — отметил специалист, добавив, 
что организм рано или поздно начнет подавать сигналы о необходимости отдыха. Речь идет, 
например, об излишней раздражительности, ухудшении отношений с коллегами, потере 
концентрации, частых ошибках, быстрой утомляемости, регулярных головных болях и 
проблемах со сном. 

Согласно данным Всемирной организации здравоохранения, риск преждевременной 
смерти у таких работников выше на 20 процентов. В целом же их продолжительность жизни 
снижается на десять лет. 

Тяжельников подчеркнул, что ресурсов у человека при работе без отпуска может хватить 
максимум на два-три года. 

Для большей эффективности медик посоветовал закладывать на отпуск не менее двух 
недель, а также заботиться о полноценном восстановлении организма — больше дышать 
свежим воздухом, гулять, плавать и правильно питаться. 

Lenta.Ru 
 
Россияне осознали необходимость самостоятельных накоплений на пенсию 

Россияне предпенсионного возраста резко снижают расходы на отдых и развлечения, но 
наращивают объем накоплений. Об этом пишут "Известия", ссылаясь на исследование 
негосударственного пенсионного фонда (НПФ) Сбербанка. 

Так, более половины людей моложе 40 лет регулярно посещает рестораны, бары и кафе. 
Люди старше начинают постепенно сокращать расходы на досуг. Среди тех, кому сейчас 50–
55 лет, таких чуть больше четверти, а среди 55–60-летних — только 19,8%. Траты на отдых — 
кино, концерты и развлекательные мероприятия — закладывает в бюджет почти треть 
молодых россиян, в то время как в 50–55 лет и 55–60 лет это позволяют себе только 11,9% и 
9% граждан. 

Расходы на туризм и путешествия после 50 лет сокращаются как минимум вдвое, а 
после 64 — в десять раз. Так, по данным НПФ Сбербанка, регулярно отправляется в поездки 
30% людей до 40 лет, а к 64 годам устроить себе путешествовать могут только 6,7%. 
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В возрастной категории от 50 до 55 лет регулярные затраты на одежду и обувь 
зафиксированы у пятой части россиян, от 55 до 60 лет — у 16,4%, а от 60–64 лет — у 12,4%. 
При этом среди молодых одежду и обувь постоянно покупает почти треть. 

Сэкономленные на отказе от развлечений деньги россияне сберегают, уверены авторы 
исследования. Готовясь к окончанию трудовой деятельности, граждане увеличивают объем 
накоплений, проявляя интерес не только к банковским вкладам, но и к инвестиционным 
инструментам, заявил "Известиям" генеральный директор НПФ Сбербанка Александр 
Зарецкий. Только 13% людей моложе 40 лет имеют срочные банковские вклады, а с 
возрастом этот процент повышается: среди 50–55-летних их уже 28,7%, среди 55–60-летних 
— 29%. Это означает, что россияне осознали необходимость самостоятельных пенсионных 
накоплений, полагают авторы документа. 

Пенсионеры в возрасте 64 лет и старше еще сильнее урезают расходы по всем статьям, 
следует из материалов исследования. Так, на развлечения и отдых регулярно тратят только 
2,9% из них, а на туризм — 3%. Затраты на одежду и обувь закладывают в бюджет 5,2% 
пожилых людей, на рестораны, бары и кафе — 6,6%. При этом срочные вклады есть только у 
0,6% граждан из этой категории. 

Прожить на одну пенсию сложно, поэтому, выходя на заслуженный отдых, люди 
начинают "проедать" сбережения, объяснил директор Института стратегического анализа 
Grand Thornton Игорь Николаев. Однако накоплений хватает только на самое необходимое: 
этим обусловлено резкое сокращение трат на отдых, рестораны и туризм в категории 64+, 
отметил эксперт. 

Чтобы не приходилось в предпенсионном возрасте урезать расходы, стоит начинать 
копить раньше: делая небольшие, в 2–4% от зарплаты, взносы на индивидуальный 
пенсионный счет с 35 лет. Таким образом можно будет полностью сохранить свой уровень 
дохода после выхода на пенсию, отметил Александр Зарецкий. 

 Финмаркет 
 
Коммунальщики собрали с россиян почти 96% платежей. Но тем не менее считают, что 
народ остается им должен 

Распространенное мнение о том, что россияне – это недисциплинированные 
плательщики и потребители коммунальных услуг, на поверку оказалось мифом. На самом 
деле собираемость платежей с населения постоянно увеличивается и уже достигла 
рекордных 96%. Об этом «НГ» сообщили в Минстрое РФ. Однако при этом сохраняется 
накопленная задолженность в 550 млрд руб. со стороны тех граждан, которые вряд ли с ней 

когда‑либо расплатятся. Для решения проблемы невыплачиваемых долгов государству, 
возможно, следует пойти на их списание. 

Российские чиновники ведут весьма избирательную политику списания долгов. Власти 
готовы списывать многомиллиардные коммерческие кредиты промышленным предприятиям 
или прощать долги коррумпированным африканским режимам. Однако в отношении 
коммунальной задолженности населения проявляется гораздо меньше оперативности. 

Не секрет, что почти в каждом российском многоквартирном доме есть один‑два 
должника, за которыми числятся многие десятки и даже сотни тысяч рублей коммунальных 
долгов. Большая часть подобных долгов, по существу, являются безнадежными. Но признать 
этот факт бывает очень непросто. По крайней мере государство не спешит на помощь 
гражданам с таким же рвением, как оно это делает в отношении промышленных предприятий. 

В настоящее время по решению президента РФ Владимира Путина Минфин взялся за 
реструктуризацию и списание части коммерческого долга оборонных предприятий в 2 трлн 
руб. Безнадежные долги населения за услуги ЖКХ во много раз меньше, но об их списании 
речи пока не идет. Один из немногих способов для граждан ликвидировать безнадежные 
коммунальные долги – это пройти процедуру банкротства, на что решается далеко не 
каждый. 

Общая задолженность россиян по оплате за жилищно‑коммунальные услуги составляет 
547 млрд руб. Такие данные сообщили «НГ» в Минстрое РФ, уточнив, что это данные за 
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первое полугодие (а сводка за девять месяцев будет опубликована позже). Задолженность 
выросла на 4% по отношению к аналогичному периоду прошлого года. 

«Гражданам, которые в этом нуждаются, предусмотрены меры поддержки, – пояснили в 
ведомстве Владимира Якушева. – Прежде всего любой гражданин может обратиться к 
исполнителю коммунальной услуги за соглашением о погашении задолженности в рассрочку 
(без процентов), а также за получением субсидии, если доля его расходов на оплату 

жилищно‑коммунальных услуг превышает установленный региональной властью размер». 
«При этом стоит отметить, что собираемость платежей граждан находится на высоком 

уровне и составляет 96%», – продолжили в Минстрое.   
Показатель вырос на 0,7% по отношению к тому же периоду прошлого года. По мнению 

многих опрошенных экспертов, скорее всего такой высокий уровень собираемости – это уже 
предел. 

«96% собираемости – это очень хороший результат, возможно, даже завышенный для 
красивой отчетности, а 100% не бывает никогда», – считает эксперт компании «Финам» 
Алексей Калачев. «Цифра действительно вызывает вопросы, учитывая динамику 
задолженности», – обратил внимание директор Фонда развития права и медиации 

топливно‑энергетического комплекса Александр Пахомов. 
С таким уровнем собираемости ни о какой критической ситуации в отрасли и речи нет, 

следует из комментария аналитика компании «Фридом Финанс» Евгения Миронюка. А рост 
задолженности на 4% находится в пределах инфляции, добавил он. 

По словам Калачева, увеличение задолженности в последнее время скорее всего могло 
быть связано с «неудачным стартом реформы системы обращения с твердыми бытовыми 
отходами». «Многие жильцы сомневаются в обоснованности новых тарифов на вывоз 
отходов. Пока эта сфера нормализуется, пройдет время», – предупреждает эксперт. 

В руководстве кабмина, однако, встревожены отсутствием в отрасли тех средств, на 
которые рассчитывали власти. «Большой проблемой остается задолженность коммунальных 
организаций за топливные ресурсы. Она составляет 176, 5 млрд руб. Задолженность, в свою 
очередь, проистекает из долгов потребителей, которые достигли 1,3 трлн руб., – заявил во 

вторник вице‑премьер Виталий Мутко. – Это, конечно, очень большие проблемы для отрасли. 
Я хотел бы обратить внимание губернаторов на это». 

По его словам, власти принимают необходимые меры, но задолженность не снижается. 
«А откуда брать инвестиции, если никто не платит? Это те резервы, которые можно было бы 
направить в отрасль», – пояснил Мутко. 

Говоря о долгах населения за услуги ЖКХ, замглавы Минстроя Максим Егоров ранее 
отметил, что у граждан «утрачена культура потребления ресурсов»: «Мы с вами тратим много 
на электроэнергию, на воду, на тепло. Счета к нам приходят, возможно, слишком большие, но 
все зависит от нас, как мы потребляем ресурсы, так и должны за них платить». 

Однако эксперты уточняют, что проблема значительно глубже. По мнению Александра 
Пахомова, можно говорить о более широком кризисе неплатежей, в который вовлечены не 
только простые граждане, но и предприятия, и, что немаловажно, управляющие компании. 
«То есть часть средств, которые плательщики направляют на текущие платежи и погашение 
прошлой задолженности, до ресурсоснабжающих организаций (РСО) просто не доходит», – 
замечает эксперт. 

«Самый дисциплинированный плательщик – пенсионеры. Самые 
недисциплинированные – собственники так называемых инвестиционных квартир (далеко не 
самые бедные). Незначительный процент неплатежей часто объясняется забывчивостью, 
отъездами и пр.», – говорит замдиректора Центра управления ЖКХ Института отраслевого 
менеджмента Российской академии народного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) Евгений 
Блех. 

Но главный неплательщик за коммунальные услуги, по его словам, – это управляющие 
компании. «Деньги с населения получили, а перечислять ресурсоснабжающим организациям 
не спешат, – пояснил эксперт. – При этом следует отметить, что у каждой коммерческой 

организации есть понятие текущей задолженности. Это дебиторско‑кредиторская 
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задолженность, которая образуется в ходе расчетного периода. РСО очень часто 
сознательно манипулируют неплатежами для выбивания слезы». 

«Ситуация с высокой задолженностью населения стабильна уже многие годы, но ни одна 
РСО по этой причине не разорилась», – обратил внимание Евгений Блех. По его мнению, 
гораздо большее значение имеет задолженность муниципальных организаций: школ, 
больниц, органов управления и пр. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Калашников как зеркало российской пустоты. Почему после АК-47 у нас так и не 
получилось создать новый отечественный бренд на зависть всему миру? 

Сто лет назад родился Михаил Калашников, изобретатель автомата, который стал одним 
из самых известных российских брендов. Если не считать политиков, кого из русских, живших 
в ХХ веке, знают в мире, кроме Гагарина и Калашникова? Легендарный автомат был создан в 
1947 году, но трудно назвать другую конструкцию, которая, пусть с модификациями, до сих 
пор оставалась бы лучшей на планете. Восторженных од в адрес изобретателя-самоучки 
сложено достаточно. Но открытым остается вопрос, почему уже несколько десятилетий у 
России не получается создать новый отечественный бренд на зависть всему миру? 

Автомат Калашникова находится на вооружении армий 55 государств. Всего на руках не 
менее ста миллионов различных модификаций АК, которые производятся часто без лицензии, 
полукустарно. Автомат Калашникова изображен на государственных флагах Мозамбика и 
островов Кука, а также на гербе Зимбабве и Восточного Тимора. Можно сказать, на планете 
установился культ Калашникова. Но никогда конструктор не выражал ни тени радости по 
этому поводу. Он был абсолютно чужд тщеславию, его одолевали совсем иные мысли по 
поводу распространения его оружия. 

Умер Михаил Калашников в 2013 году. Скоро стало известно о письме конструктора 
Патриарху Кириллу, написанным за пять месяцев до смерти: «Моя душевная боль 
нестерпима, один и тот же неразрешимый вопрос: коль мой автомат лишал людей жизни, 
стало быть, и я, Михайло Калашников, 93 года от роду, сын крестьянки, христианин и 
православный по вере своей, повинен в смерти людей, пусть даже врага? Добро и зло живут, 
соседствуют, борются и, что сам страшное, смиряются друг с другом в душах людей — вот к 
чему я пришел на закате своей земной жизни. Получается какой-то вечный двигатель, 
который я так хотел изобрести в молодые годы». 

Ученому нетрудно успокоить душу удобным оправданием, что ты, дескать, изящно 
решил сложную задачу, а ответственность за применение оружия лежит на совести 
политиков. Ответственность ученого за свое творение — для нашей эпохи ключевая тема, 
которая не носит абстрактного характера, как было с Франкенштейном и созданным им 
монстром. В последние десятилетия к традиционным угрозам добавились генетические 
манипуляции и биоинженерия. Многие ученые предпочитают не мотать себе нервы и считают 
научные упражнения самоценным абсолютом. 

В философском романе Курта Воннегута «Колыбель для кошки» доктор Феликс Хониккер 
создал новое оружие «лед-девять», которое способно уничтожить жизнь на Земле. Однако 
угроза для человечества его не занимала, и он переключился на следующую интересную 
задачу — как сокращается позвоночник черепахи при втягивании головы под панцирь. Жизнь 
такого ученого — шампур, на который нанизываются задачки, а как еще будет использован 
шампур и разожженный под ним костер, его не занимает. 

Могу заблуждаться, но думаю, что нравственность ученого и его научный гений — 
взаимозависимые величины. И напротив, безнравственный ученый обычно бесплоден в своих 
изысканиях. Можно подыскать немало объяснений этой закономерности, одно из них состоит 
в том, что настоящая наука — это высшая форма духовной работы, разговор человека с 
Богом. Не случайно Петр Капица был нравственным эталоном жуткой эпохи. Есть много 
примеров, когда создатель оружия ужасался своему творению и не искал дежурно-
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валидольного успокоения, а совершал поступки, которые говорили о нравственном 
прозрении. 

Изобретатель динамита Альфред Нобель, прочитав ошибочный некролог по поводу 
своей кончины, где говорилось о «смерти чудовища», учредил премию за достижения, 
которые пошли на пользу человечества. Отец атомной бомбы Роберт Оппенгеймер после 
Хиросимы и Нагасаки стал противником атомной гонки, лишился допуска к работе и, есть 
версия, имел контакты с советской разведкой. 

После испытания советской ядерной бомбы Игорь Курчатов сказал: «Это чудовищное 
зрелище! Нельзя допустить, чтобы это оружие начали применять». В 1956 году Курчатов, 
построив первую АЭС, пригласил все страны войти в мирную программу термоядерного 
синтеза и сказал замечательные слова: «Атом должен быть рабочим, а не солдатом». Андрей 
Сахаров после испытаний термоядерной бомбы был настолько потрясен, что пришел к 
новому мировоззрению, стал в итоге самым известным советским диссидентом и лишился 
всех наград. 

Покаянное письмо Калашникова — из того же ряда. Старый конструктор не был убежден, 
что создание автомата в эпоху, когда еще не осела пыль от сражений Второй Мировой, может 
служить индульгенцией на все времена. В конце концов, у палестинцев, убивших израильских 
спортсменов на Олимпиаде в Мюнхене, были автоматы Калашникова. У многих боевиков и 
террористов — тоже. Гибель русских солдат от его автомата в горячих точках не была 
исключением. 

Сегодня в России множество могучих корпораций, которые получают щедрое 
финансирование: Роснано, Роскосмос, Курчатовский центр. Ни о каких прорывах, которые 
сделали эти отъевшиеся монстры, обществу не известно. Зато известно о баснословных 
растратах, немереных аппетитах и бахвальстве руководителей. 

Думаю, Капица, Курчатов и Сахаров стали бы сейчас изгоями в российской науке. Ведь 
совестливость, скромность, чувство острой ответственности за свое дело и его последствия 
— понятия, бесконечно далекие для ее нынешних руководителей. И отсюда, так думаю, 
бесплодность их работы. Хотя мы знаем, как они поднаторели в презентации своих 
несуществующих достижений. 

На этой неделе проходит Общее собрание Российской академии наук. Покаянное письмо 
Калашникова полезно прочитать с трибуны вместо дежурного доклада о проделанной без 
видимых успехов работе. Послание конструктора — это зеркало, в которое полезно 
посмотреть каждому ученому, потому что в нем можно разглядеть собственный портрет. 

Руководители российской науки живут на широкую ногу, хотя сама она стоит с 
протянутой рукой. А вот Калашников проживал в скромной квартире на третьем этаже без 
лифта. Только вот его имя знает весь мир, но ни одного из академиков, заседающих на 
Общем собрании, не знают даже сограждане. Пустое место. 

Росбалт 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64,20  ▲ 0, 35 

EUR 70, 67 ▲ 0, 25 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


